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Local: CAPES  

 
Relação os membros do Diretório Nacional presentes à Reunião 
  

Diretoria Executiva:  
Isac Almeida de Medeiros (UFPB - PB) 
Joviles Vitório Trevisol (UFFS – SC) 
Milca Severino Pereira (PUC- GO) 
IES Estaduais:  
Marcos V. Faria (UNICENTRO– PR) 
Maria Tereza Cartaxo Muniz (UPE) 
IES Federais:  
Edilson Silveira (UFPR-PR) 
IES Comunitárias:  
Fábio B. Josgrilberg (METODISTA – SP) 
IES Particulares:  
Renato Zângaro (UNICASTELO-SP) 
Tania C. P. Curi (Cruzeiro do Sul – SP) 
Regional Norte: 
Gilson Vieira Monteiro (UFAM) 
Helena Cristina Simões (UNIFAP) 

Regional Nordeste: 
Maria José Lima Silva (UEPB-PB) 
Regional Sul:  
Fábio Lazzarotti (UNOESC – SC) 
Regional Sudeste:  
Ausências justificadas 
Regional Centro-Oeste:  
Jose Alexandre Felizola Diniz Filho (UFG-GO) 
Hermerson Pistori (UCDB-MS) 
Ausências Justificadas: 
Paula Trevilatto (PUC-PR)  
Maria José S. M. Giannini (UNESP-SP  
João Alcione S. Figueiredo (FEEVALE-RS  
Maria Lúcia Formighoni (UNIFESP-SP)  
Sergio Hanriot (PUC – MG) 

 

A reunião foi iniciada às 11:00h, nas dependências da Capes. O presidente do FOPROP, 

após saudar e agradecer a presença de todos, iniciou os trabalhos pela apresentação e 

aprovação dos itens de pauta enviados em anexo à convocação. Passou-se, em seguida, 

aos informes da presidência e da secretaria executiva. Foi informado que ao longo da 

reunião, o Diretor de Avaliação (DAV) e a nova Diretora de Programas e Bolsas (DPB), 

professora Mercedes Maria da Cunha Bustamante se farão presentes, a convite da 

presidência, para tratar de assuntos de interesse do FOPROP. Além disso, também se farão 

presentes os representantes da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa (RNP) e da DPB para 

tratar dos assuntos referentes à divulgação do Portal Periódicos Capes e do treinamento 

online para a utilização do Portal pela comunidade acadêmica. Finalizados os informes, 

passou-se aos itens de pauta: 

1- Diretoria de Avaliação. O Diretor de Avaliação, prof. Arlindo Philippi Junior, passou 

a relatar uma série de iniciativas e encaminhamentos que a DAV e a presidência da 

Capes estão implementando desde o final do ano passado. Destacou, em primeiro 

lugar, a finalização dos Documentos de Área que serão utilizados para a avaliação 

dos APCNs e dos programas. As Coordenações de Área estão concluindo as peças, 

devendo as mesmas ser disponibilizadas nos próximos meses na página da Capes. 

Destacou também que o CTC aprovou o número mínimo de docentes permanentes a 

ser exigido por todas as Áreas (oito docentes). A iniciativa visa estabelecer uma 

exigência mínima comum, superando, deste modo, as diferenças de parâmetros 

praticados pelas diferentes áreas. Informou o lançamento de um edital de pesquisa 



específico para a recuperação da Bacia do Rio Doce, no valor de 12.5 milhões. Os 

recursos são oriundos de diferentes fontes: CAPES, CNPq, FAPEMIG, FAPES e 

ANA. Qualquer universidade do país pode submeter propostas, cujo financiamento, 

em média, para cada projeto aprovado será de um milhão de reais. Também estão 

sendo debatidos com a Casa Civil alguns editais a serem lançados brevemente 

sobre a temática do Zika vírus. Por meio do aporte financeiro da Casa Civil, serão 

alocados cerca de 30 milhões para os referidos editais. Destacou também, em tom 

elogioso, a resposta positiva da comunidade acadêmica ao edital da “Universidade e, 

Rede do BRICS” (quarenta projetos inscritos). Em seguida, mencionou o trabalho 

que vem sendo desenvolvido pelos doze Grupos de Trabalho (GTs) constituídos no 

final do ano passado para discutir e propor ações para os seguintes temas: (i) 

Sistema de Informação para a Pós-Graduação; (ii) Pós-Graduação e Educação 

Básica; (iii) Avaliação do Sistema CAPES de Avaliação da Pós-Graduação; (iv) 

Qualis Referência Periódicos; (v) Qualis Livros; (vi) Qualis Produção Técnica e 

Tecnológica; (vii) Qualis Eventos; (viii) Mestrado Profissional; (ix) Árvore do 

Conhecimento; (x) Avaliação do Impacto dos Programas; (xi) Avaliação de Riscos 

dos Programas; (xii) Revista Brasileira de Pós-Graduação. Os GTs foram 

constituídos por meio de portarias publicadas no Diário Oficial, com nomes indicados 

pelo CTC, pela Capes e pelo Diretório Nacional do FOPROP. Há também uma 

comissão geral de acompanhamento dos GTs, cujo representante do FOPROP 

indicado é o Secretário Executivo do Diretório Nacional, prof. Joviles Vitório Trevisol. 

Para finalizar, o Diretor de Avaliação apresentou informações sobre o orçamento da 

Capes para 2016. Destacou que a redução orçamentária estabelecida pelo MPOG 

para este ano (cerca de 23.4 bilhões) afetou o MEC em cerca de 1.3 bilhões e, por 

conseguinte, afetará a Capes em cerca de 5% de seu orçamento. A presidência da 

Capes já fez reuniões com suas Diretorias a fim de avaliar como o 

contingenciamento será administrado e distribuído entre os programas. Uma 

proposta de (re)organização orçamentária da Capes será levada ao CTC, para 

análise e definição final dos ajustes a serem implementados.  

2- Diretoria de Programas e Bolsas. Atendendo convite do Diretório Nacional, a nova 

Diretora da DPB esteve presente à reunião a fim de levar ao conhecimento do DN o 

conjunto das tabelas apresentadas à reunião do CTC. Em forma de slides, a Diretora 

Mercedes Bustamante e a equipe da DPB presente (Adalberto, Alexandre, Idelazil 

Elenara e Marta) apresentaram os dados orçamentários atualizados sobre os 

diferentes programas da Capes vinculados à DPB, entre os quais o Portal Capes, as 

bolsas da pós-graduação e os convênios com as FAPs. A Diretora destacou 

que o contingenciamento não está definido ainda, mas estima-se que seja 

correspondente a 5% do orçamento da agência. Algumas áreas tiveram seus 

orçamentos definidos em 2015 e com a variação cambial, algumas ações 

como do portal e pagamento do passivo do CsF sofreram alguns ajustes. Isso 

exigirá um esforço muito grande de todas as Diretorias da Capes, pois muitas 

ações estão em andamento e não podem ser afetadas. O contingenciamento já 

impactou o PAEP, que opera atualmente ao redor de 13% a menos dos recursos 

alocados no ano passado. O Edital Pró-Equipamentos também não há previsão de 

lançamento em 2016. As bolsas para os programas de pós-graduação, inclusive para 

os programas novos, são prioritárias, mas não é possível afirmar neste momento se 

haverá orçamento para toda a demanda existente. A DPB está analisando 



cuidadosamente esse assunto, com o propósito de identificar possíveis distorções no 

sistema. As bolsas implementadas serão mantidas e as novas serão concedidas 

mediante disponibilidade. É necessário corrigir distorções, fazer ajustes e, se 

necessário, adotar novos critérios/parâmetros para a distribuição das bolsas. O 

PROAP está assegurado, mas ele será distribuído de forma isonômica aos 

programas tomando como referência o percentual de 25% (100% do valor concedido 

no ano passado, após os ajustes realizados). A apresentação gerou várias 

indagações e propostas. Por fim, ficou decido que: (i) a DPB disponibilizará ao DN a 

apresentação com os dados atualizados, a fim de assegurar transparência aos 

dados e ao processo de (re)organização orçamentária; (ii) a apresentação da DPB 

será enviada aos coordenadores das regionais e dos segmentos do DN, para que 

eles levem ao conhecimento das regionais o assunto e respondam às questões 

enviadas; (iii) os coordenadores das regionais terão até 04 de março para consultar 

as suas regionais e responderem ao roteiro das questões propostas. O propósito é 

envolver a comunidade de pró-reitores na discussão do assunto, para que as 

contribuições possam orientar o posicionamento que o DN levará ao Conselho 

Superior da Capes. O FOPROP tem assento no Conselho e, enquanto membro 

levará à reunião (quando esse assunto entrar em pauta) o que entende ser 

prioritário. O FOPROP fará a defesa dos programas e ações que julgam 

fundamentais para a pós-graduação e a pesquisa brasileira. 

3- Portal Periódicos Capes. Atendendo convite, estiveram presentes à reunião, os 

servidores Antonio Carlos Nunes (RNP), Fabrícia Araújo (RNP) e Elenara Almeida 

(DPB) com o propósito de demonstrar as ações em curso que visam disseminar a 

biblioteca virtual e estimular a utilização do Portal. As duas apresentações foram 

disponibilizadas à Secretaria Executiva do DN, para que sejam enviadas a todas as 

pró-reitorias. Entre as tantas ações em curso, foram destacados os treinamentos 

online ao Portal. No ano passado foram realizados 04 treinamentos online por mês. 

Neste ano será um treinamento por dia, sendo três vezes por semana à tarde e duas 

vezes por semana no período vespertino. Os treinamentos são definidos por área de 

conhecimento. O treinamento é voltado, sobretudo para os alunos da pós-graduação 

e da iniciação científica. O assunto suscitou várias questões. A principal solicitação 

apresentada pelo DN à coordenação do Portal é o envio do Boletim Informativo do 

Portal aos endereços eletrônicos dos pró-reitores de pesquisa e pós-graduação. A 

Secretaria Executiva do DN passará a lista dos emails a fim de possibilitar o envio 

direto às pró-reitorias. Normalmente são as bibliotecas das IES que recebem os 

emails. O envolvimento das pró-reitorias de pesquisa e pós-graduação é 

fundamental.  

4- Edital CT-INFRA/FINEP. Atendendo pedido da presidência do FOPROP, a FINEP 

divulgou novo prazo para o envio das propostas, ficando estabelecida a data de 29 

de fevereiro. O envio será pelo FAP e não pelo FINEP 30 dias, razão pela qual há 

necessidade de novas informações e detalhamentos. 

5- Marco Legal de Ciência e Tecnologia.  O Fórum Nacional de Ciência, Tecnologia e 

Inovação elaborou uma carta à Presidenta Dilma Rousseff solicitando a suspensão 

dos vetos ao novo marco legal de ciência e tecnologia. Por julgar pertinente o pleito, 

o FOPROP subscreveu a carta, que será entregue à Presidenta no dia de amanhã, 

26 de fevereiro.  



6- Marco Regulatório da Biodiversidade. A Secretaria Executiva do FOPROP 

informou ao Diretório Nacional o recebimento de um ofício do Pró-Reitor de Pesquisa 

e Pós-Graduação da UNIOESTE, professor Silvio Cesar Sampaio, solicitando 

envolvimento do FOPROP no sentido de requerer junto à Casa Civil a 

regulamentação da Lei 13.123/2015, que estabelece o marco regulatório da 

biodiversidade. O atraso na regulamentação da referida lei tem impedido a 

tramitação de novas solicitações junto ao Conselho de Gestão do Patrimônio 

Genético – CGEN. Após análise, ficou decidido que o DN enviará ofício à Casa Civil 

solicitando a necessária regulamentação.  

7- Reuniões das Regionais do FOPROP. As regionais devem realizar ao menos dois 

encontros ao longo do ano, com o propósito de discutir os temas de interesse.  A 

Secretaria Executiva solicitará de cada coordenação das regionais as datas 

previstas, a fim de consolidar o calendário anual das reuniões das regionais. Quatro 

temas, ao menos, devem estar na pauta das reuniões deste ano: (i) avaliação de 

programas; (ii) impactos da pós-graduação; (iii) internacionalização e (iv) relação da 

pós-graduação com a educação básica. Cada regional deve construir sua 

programação. Sugere-se que os dois primeiros temas sejam tratados nos encontros 

do primeiro semestre e os seguintes no encontro do segundo semestre. 

8- Reunião Anual do FOPROP. Na próxima reunião do DN a comissão organizadora 

do ENPROP da Regional Norte apresentará o primeiro esboço da programação do 

evento. O ENPROP será realizado em Manaus, no mês de novembro. 

9- Nova filiação ao FOPROP. Após análise da solicitação apresentada, o DN decidiu 

por aprovar a filiação institucional do Centro Universitário FEI, cuja sede encontra-

se na cidade de São Bernardo do Campo (SP). 

 

Brasília, 25 de fevereiro de 2016. 

 

Joviles Vitório Trevisol 

Secretário Executivo do FOPROP 

 
 

 


